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25 января – Татьянин день!

Дорогие студенты! В эти прекрасные зимние 
дни вы отмечаете замечательный праздник – 
Татьянин день, который с 1755 года считается 
Днем студентов.

Студенческие годы – период мечтаний, на-
дежд и действий, время удивлять смелыми до-
стижениями, ведь во все времена молодежь 
была и остается носителем свежих идей, гран-
диозных планов, вдохновителем прогрессивных 
решений.
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В университете про-

шла выставка каче-
ственных товаров кра-
евых производителей и 
арт-класс
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О перспективах со-

трудничества с Копен-
гагенским универси-
тетом по программе 
Agri-RED

Программа «Качество» Визит делегации 
Королевства Дания

Студент, ЗАЖИГАЙ!

Студенческая братия 
и по сей день весело 
отмечает свой праздник

Юбилей кафедры

Кафедре электротех-
ники, теплотехники и 
возобновляемых источ-
ников энергии – 60 лет

Встреча с ветеранами

Состоялась встреча 
заслуженных инжене-
ров-строителей со сту-
дентами 1-го курса

«Казачья гостиная»

Прошло мероприя-
тие посвященное, исто-
рии становления кубан-
ского казачества

От всей души поздравляю студентов всех 
поколений, выражаю огромную благодарность 
преподавателям университета, которые когда-
то тоже были счастливыми, беззаботными 
студентами. 

За что бы вы ни брались, пусть все в вашей 
жизни сбудется! С праздником, дорогие студен-
ты!

 А.Трубилин,
ректор университета, профессор, депутат ЗСК



Программа «Качество»
20 декабря 2012 года в 

нашем университете со-
стоялось торжественное 
мероприятие, посвящен-
ное 10-летию долгосроч-
ной краевой целевой про-
граммы «Качество».

Программа «Качество», 
инициаторами создания 
которой являются адми-
нистрация и Законода-
тельное собрание Красно-
дарского края, появилась 
в начале двухтысячных 
годов, когда на рынок Ку-
бани хлынуло огромное 
количество товаров низ-
кого качества. В такой си-
туации необходимы были 
оперативные меры по 
борьбе с контрафактом и 
фальсификатом. Одной 
из них и стала разработка 
этой программы.

В рамках мероприятия 
были организованы вы-
ставки качественных това-
ров краевых производите-
лей и арт-класс. На своих 
стендах товаропроизводи-
тели продемонстрировали 
ассортимент вырабаты-
ваемой ими продукции, 
а также предоставили ее 
для дегустации.

Аккредитованные лабо-
ратории рассказали о про-
водимых мероприятиях по 
исследованию продоволь-
ственных и непродоволь-
ственных товаров, а также 
продукции общественного 
питания. По итогам про-

Высокая награда

М. И. Данилова, член 
президиума Российского 
ФО, профессор,  заведу-
ющая кафедрой филосо-
фии нашего университе-
та, награждена почетной 
грамотой, подписанной 
президентом Российско-
го философского обще-
ства академиком РАН В. 
С. Степиным, за большой 
личный вклад в развитие 
отечественной филосо-
фии и активное участие 

в деятельности Россий-
ского философского 
общества. 

Российское философ-
ское общество суще-
ствует 40 лет и является 
одним из самых много-
численных професси-
ональных сообществ, 
объединяя около шести 
тысяч членов. Оно име-
ет отделения в дальнем 
и ближнем зарубежье. 
Хорошая традиция про-
водить раз в четыре года 
всероссийские и раз 
в пять лет всемирные 

философские конгрессы 
на актуальные темы про-
должается.

В этом году в июне в 
одном из старейших и ин-
тереснейших своей исто-
рией городов России Ниж-
нем Новгороде состоялся 
VI Российский философ-
ский конгресс «Филосо-
фия в современном мире: 
диалог мировоззрений». 
В нем приняли участие 
деятели науки, культуры 

НАУЧНЫЙ ПОДВИГ ВСЕЙ ЖИЗНИ
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12 декабря 2012 года 
исполнилось 135 лет 
(1877–1953) со дня рож-
дения известного кубан-
ского ученого-винодела, 
основателя школы шам-
панистики, доктора сель-
скохозяйственных наук, 
единственного в пищевой 
промышленности лауре-
ата Сталинской премии 
А. М. Фролова-Багреева. 
Большинство шампанских 
и игристых вин в мире 
производятся по техно-
логии, разработанной им, 
включая родину шампан-
ского Францию, в 1975 
году купившую лицензию 
у СССР.

Разработанные Анто-
ном Михайловичем тех-
нически прогрессивные 
приемы производства 
игристых вин высокого 
качества в непрерывном 
потоке получили мировое 
признание как наиболее 
совершенные. Этот ме-
тод был широко внедрен 
в промышленность и стал 
основным на всех пред-
приятиях, производивших 
Советское шампанское.

А. М. Фролов-Багреев 
в 1902 году окончил есте-
ственное отделение фи-
зико-математического фа-
культета Петербургского 
университета с дипломом 
I степени и поехал специ-
ализироваться за границу. 
Рекомендательные пись-
ма Д. И. Менделеева, его 
учителя, открыли доступ 

в лучшие винодельческие 
лаборатории Европы - 
Франции, Португалии, 
Германии, Испании. С 
1919 года Антон Михай-
лович заведовал шам-
панским производством 
в Абрау-Дюрсо. С 1931 
по 1943 год работал за-
ведующим кафедрой в 
Кубанском сельскохо-
зяйственном институте и 
Краснодарском институте 
виноградарства и виноде-
лия. Новое наименование 
наш вуз получил именно 
по предложению профес-
сора А. М. Фролова-Ба-
греева – Краснодарский 
институт виноградарства 
и виноделия (приказ от 
27.11.1937 по Наркома-
ту пищевой промышлен-
ности СССР). В то время 
структура вуза коренным 
образом изменилась: в 
институте прекратили вы-
пуск агрономов-зернови-
ков и селекционеров, ста-
ли выпускать технологов 
по виноделию, агрономов 
по виноградарству, агро-
номов по табаку.

В 1942 году он назнача-
ется главным шампани-
стом объединения Глав-
вино СССР, в 1943 году 
переводится в столицу, 
где заведует кафедрой 
технологии виноделия 
Московского технологиче-
ского института. Под его 

руководством были соз-
даны первые заводы шам-
панских вин в Ростове-на-
Дону и Крыму. 

Учениками и последо-
вателями Антона Михай-
ловича были Г. Г. Агаба-
льянц (1904–1967) и А. А. 
Мержаниан (1915–1996), 
которые продолжили ра-
боту своего учителя, раз-
рабатывая прогрессивные 
способы производства 
игристых вин.

11 апреля 1942 года 
Антон Михайлович был 
удостоен высшего со-
ветского отличия для 
научного работника – 
Сталинской премии. 
Знаменательно, что в 
приказе, подписанном 
И. В. Сталиным, наряду с 
изобретателями военной 
техники И. В. Курчато-
вым, С. В. Ильюшиным, 
А. С. Яковлевым и мно-
гими другими под номе-
ром 26 значилось имя 
А. М. Фролова-Багреева. 
Научная деятельность 
профессора получила 
высокую оценку – он был 
награжден орденом Ле-
нина и тремя орденами 
Трудового Красного Зна-
мени.

Л. Кенийз,
 заведующая 

историческим музеем
университета

 

веденных в течение 2012 
года краевых акций состо-
ялось награждение луч-
ших предприятий в сфере 
оптовой и розничной тор-
говли, бытового и транс-
портного обслуживания.

Мероприятие посетили 
руководители админи-
страции Краснодарского 
края, представители ре-
гионов РФ, руководители 
и специалисты органов 
исполнительной власти 
края, главы и заместители 
глав муниципальных обра-
зований Краснодарского 

края, представители пред-
приятий потребительской 
сферы, санаторно-курорт-
ного комплекса, науки, 
образования, медицины и 
др.

Приятно отметить, что 
за десять лет своего су-
ществования знак краевой 
целевой программы пре-
вратился для потребителя 
в индикатор высокого ка-
чества продукции.

Пресс-служба 
университета

Министерство сельского 
хозяйства РФ поддержало 
новую идею Российского 
союза сельской молоде-
жи – деловую интеллек-

туальную игру «Начина-
ющий фермер». Сейчас 
эта программа приобрела 
всероссийский масштаб и 
проводится в целях раз-
вития у студентов навы-
ков бизнес-планирования 
в сельском хозяйстве, а 
также углубления знаний 
в области менеджмента, 
экономики и управления 
сельскохозяйственными 
предприятиями. 

Региональный этап игры 
прошел 21 декабря 2012 
года в Кубанском госагро-
университете. Участников 
приветствовала прорек-
тор по международным и 
внешним связям КубГАУ  Т. 
Н. Полутина. Председате-
лем конкурсной комиссии 
был избран председатель 
совета Агропромышлен-
ного союза Кубани, де-
путат Законодательного 

собрания Краснодарского 
края, секретарь комитета 
по вопросам аграрной по-
литики и потребительского 
рынка И. А. Лобач. Также в 

конкурсной комиссии со-
стояли начальник отдела 
в управлении министер-
ства сельского хозяйства 
и перерабатывающей про-
мышленности Краснодар-
ского края Р. А. Мельник; 
заместитель председате-
ля совета Агропромыш-
ленного союза Кубани 
Т. Н. Застрожникова; за-
меститель председателя 
Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств 
и сельскохозяйственных 
кооперативов России А. 
В. Пиунов; председатель 
краевого отделения Рос-
сийского союза сельской 
молодежи О. В. Толстопя-
това; заместитель пред-
седателя краевого отде-
ления Российского союза 
сельской молодежи С. Н. 
Косогор; начальник отде-
ла науки Кубанского ГАУ  

А. В. Моисеев.
На конкурс были пред-

ставлены проект «Соз-
дание автономной эко-
логической фермы по 
разведению КРС молоч-
ного и мясного направле-
ния» (глава КФХ Е. Е. Хо-
мицкий, студент 3-го курса 
факультета защиты рас-
тений Кубанского ГАУ) и 
проект «По строительству 
раковой фермы на тер-
ритории Краснодарского 
края» (глава КФХ А. С. 
Романенко, студент 5-го 
курса экономического фа-
культета Кубанского ГАУ).

Защита проектов со-
стояла из нескольких эта-
пов: презентация, «дуэль» 
(представители команд 
задают друг другу вопро-
сы на знание бизнес-пла-
нирования, менеджмента 
и программ Минсельхоза), 
блиц-ответы на вопро-
сы экспертного жюри по 
бизнес-плану, «ситуация» 
(каждой команде предла-
галась ситуация, которую 
глава КФХ и его команда 
должны были разрешить в 
соответствии с законом) и 
рекламный ролик о произ-
водимом продукте КФХ.

По итогам конкурса по-
бедил проект по строи-
тельству раковой фермы 
на территории Краснодар-
ского края (глава КФХ А. 
С. Романенко, студент 5-го 
курса экономического фа-
культета Кубанского ГАУ).

Второй этап интеллек-
туальной игры будет про-
ходить в марте 2013 года 
в Министерстве сельского 
хозяйства России. 

А. Моисеев
Фото Е. Маковки

«Начинающий фермер»

и образования из Рос-
сии и других стран мира. 
Активными участниками 
конгресса стали 11 пре-
подавателей и аспиран-
тов кафедры философии 
КубГАУ во главе с заведу-
ющей профессором М. И. 
Даниловой, возглавляю-
щей Кубанское отделение 
Российского философ-
ского общества, объеди-
няющее вузы Краснодара 
и включающее более 50 
членов. 

Тема конгресса была 
продиктована необхо-
димостью поиска новых 
основ межкультурной 
коммуникации в услови-
ях быстро меняющегося, 
глобализирующегося со-
временного мира. В ре-
зультате плодотворной 
работы ученым сообще-
ством были предложены 
новые подходы к решению 
мировых проблем в раз-
личных  сферах знания и 
жизни.

В. Плотников, 
старший  преподаватель

кафедры философии
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Визит 
министра

В университете прошла 
научно-практическая кон-
ференция «Экономиче-
ские проблемы развития 
агропромышленного ком-
плекса Краснодарского 
края».

На ней присутствовали 
заместитель главы адми-
нистрации края, министр 
сельского хозяйства и 
перерабатывающей про-
мышленности Э. А. Куты-
гин, ректор КубГАУ, депу-
тат ЗСК края, профессор 
А. И. Трубилин, проректор 
по научной работе про-
фессор Ю. П. Федулов, 
директора и сотрудники 
научно-исследователь-
ских институтов Россель-
хозакадемии, сотрудники 
университета.

В своем выступлении 
министр рассказал о раз-
витии агропромышлен-
ного комплекса Красно-
дарского края, определил 
ключевые задачи на 2013 
год.

Научная
конференция

Состоялась научно-
практическая конферен-
ция на тему «Информа-
ционно-консультационная 
служба в Краснодарском 
крае», в которой приня-
ли участие студенты 4-го 
курса экономического фа-
культета.

В рамках конферен-
ции были представлены 
доклады по проблемам 
информационного кон-
сультирования и роли 
информационно-консуль-
тационных центров в 
функционировании АПК 
Краснодарского края.

По итогам конференции 
места распределились 
следующим образом: 1-е 
место – Наталья Зубенко 
(ЭО-0905) и Кристина Чет-
верикова (ЭО-0904); 2-е 
место – Алина Набокова 
(ЭО-0906) и Олег Настен-
ко (ЭО-0904); 3-е место – 
Юрий Баратян (ЭО-0905) 
и Дарья Потанина (ЭО-
0906).

В канун Нового года сту-
денты нашего университе-
та по традиции посетили 
детский дом в селе Вели-
ковечном Белореченского 
района. Поездку органи-
зовал студенческий совет 
университета при участии 
председателя первичной 
профсоюзной организа-
ции вуза И. А. Малахова.

Наших студентов с поро-
га встречали приветливые 
лица детей и их учителей. 
Директор детского дома Е. 
И. Сазонова устроила экс-
курсию по детским комна-
там и учебным классам. 

Дети подготовили инте-
ресную новогоднюю про-
грамму. 

Самым волнующим 
моментом встречи было 
вручение подарков детям. 
Студенты подарили им 
коробки конфет, спортив-
ный инвентарь и мягкие 
игрушки. А в завершение 
праздника гости поздрави-
ли воспитанников детско-
го дома с наступающим 
Новым годом, пожелали 
им хорошего настроения и 
исполнения самых завет-
ных желаний. 

Пресс-служба
университета

Фестиваль 
искусств

С ноября по декабрь 
2012 года в университете 
проводился фестиваль ис-
кусств, который был приу-
рочен к Году окружающей 
среды. В фестивале при-
няли участие студенты, 
преподаватели и сотруд-
ники всех факультетов. 
Они познакомили зрите-
лей с новыми талантами, 
новыми жанрами и по-
радовали неожиданными 
творческими открытиями.

В состав жюри фести-
валя кроме сотрудников 
университета входили 
специалисты по различ-
ным жанрам искусства из 
театров города, а также 
Кубанского государствен-
ного университета культу-
ры и искусств и музыкаль-
ного колледжа им. Н. А. 
Римского-Корсакова.

Фестиваль еще раз по-
казал, что каждый факуль-
тет нашего университета 
богат талантами. 

В итоге места распреде-
лились следующим обра-
зом: 1-е место разделили 
творческие коллективы 
факультетов финансы и 
кредит, агрономического 
и экологии; на 2-м месте 
юридический факультет 
и факультет налоги и на-
логообложение, 3-е место 
занял учетно-финансовый 
факультет.

Экономический факуль-
тет и кафедра социологии 
и культурологии нашего 
университета в содру-
жестве с отделом славя-
но-адыгских культурных 
связей Адыгейского ре-
спубликанского института 
гуманитарных исследова-
ний им. Т. М. Керашева, 
Майкопским государствен-
ным технологическим уни-
верситетом провели меж-
вузовскую студенческую 
научно-практическую кон-
ференцию на тему «Со-
циокультурные основы со-
циально-экономического 
развития». 

В рамках конференции 
работали четыре секции, 
где обсуждались вопро-
сы социально-экономи-
ческого развития, роль 
государственного и муни-
ципального управления, 
а также место и роль тра-

Визит в КубГАУ делегации 
Королевства Дания

4 декабря 2012 года КубГАУ с официальным визитом 
посетила делегация Дании во главе с Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Королевства Дания в Российской 
Федерации г-ном Томом Рисдалем Йенсеном.

В ходе встречи обсуждались перспективы развития 
сотрудничества между Кубанским ГАУ и Копенгагенским 
университетом по программе Agri-RED, а также россий-

ско-датского сельскохозяйственного учебного центра и 
инновационного технопарка «Биоэнергокомплекс» на 
территории действующего технопарка КубГАУ  ОПХ  
«Кубань».

Программы по организации обмена студентами и пре-
подавателями и повышению квалификации специали-
стов в различных отраслях АПК, в том числе с учетом 
вступления России в ВТО, также рассматривались на 
встрече.

Нынешний визит датской делегации будет способ-
ствовать дальнейшему развитию нашего сотрудниче-
ства с Данией и реализации на территории технопарка 
КубГАУ инновационного пилотного проекта по строи-
тельству первого в крае демонстрационно-производ-
ственного биогазового завода и учебно-исследователь-
ского центра по возобновляемой энергетике (совместно 
с российским инвестором – компанией «Биогазэнерго-
строй», разработчиком проекта – датской компанией  
ComBigaS и потребителем вырабатываемой энергии и 
тепла – немецкой компанией Claas).

Диана Рожнова,
наш корреспондент

Важные 
проблемы

Добрая
традиция

Важная тема экономики
На факультете финан-

сы и кредит прошла кон-
ференция, посвященная 
проблеме социально-эко-
номического развития 
России.

Студенты выступили с 
интересными доклада-
ми, продемонстрировали 
красочные и интересные 
презентации. Ребята были 
так воодушевлены этой 
важной темой, что неза-
действованным не остал-
ся никто.

После выступления всех 
участников состоялось 
торжественное награжде-
ние. Места распределяли 
слушатели путем тайно-

го голосования. Первое 
место заняла Екатерина 
Усольцева, второй ста-
ла Мария Тарасенко, на 
третьем месте оказалась 
Светлана Огулян.

Конференцию проводи-
ла А. И. Сергеева, доцент 
кафедры экономической 
теории, высококвалифи-
цированный преподава-
тель.

Никто из присутствую-
щих на конференции не 
остался равнодушным.

Мария Тарасенко,
студентка 2-го курса

факультета 
финансы и кредит, 

наш студкор

Актуальные 
проблемы отчетности

В университете состо-
ялась III Международная 
студенческая научная кон-
ференция «Cовременные 
тенденции составления 
бухгалтерской отчетно-
сти в условиях признания 
МСФО».

В организации конфе-
ренции приняли участие 
студенты и преподавате-
ли учетно-финансового 
факультета под руковод-
ством заведующего кафе-
дрой теории бухгалтерско-
го учета профессора Ю. И. 
Сигидова.

На конференции было 
представлено 83 работы 
из 14 высших учебных 
заведений Краснодарско-
го края, других регионов 
России, Казахстана и Ре-
спублики Беларусь. Право 
выступить с докладами 
выпало лучшим студен-
там нашего университета, 
занявшим I и II места на 
факультетской конферен-
ции. 

Открыла конференцию 
Т. В. Стругова, директор 
ООО «Аудиторско-консал-
тинговая группа «АТВ». 
Она подчеркнула возрас-
тающую роль бухгалтер-
ской финансовой отчет-
ности в связи с развитием 
сотрудничества отече-
ственных организаций с 
иностранными инвесто-
рами, обратила внимание 
участников конференции 
на важность не только 
знания теории финансо-
вого учета и отчетности, 
но и умения применять 
ее на практике, отметив  
значение роли финансо-
вого учета и отчетности 
в развитии современного 

агропромышленного ком-
плекса. 

Тематика выступлений 
студентов отразила акту-
альность проблем, стоя-
щих перед бухгалтерами 
в условиях внедрения 
МСФО. Докладчики пред-
лагали пути их решения, а 
также обозначили пробле-
мы, вызванные переходом 
России на международ-
ные стандарты отчетно-
сти.

По результатам рабо-
ты пленарного заседания 
определены лидеры: 1-е 
место – Анна Задоренко 
(научный руководитель 
доцент А. А. Адаменко); 
2-е место – Людмила 
Меркулова, Наталья По-
лупанова (научный руко-
водитель  ассистент В. 
В. Башкатов), Нуриет 
Конова, Гаянэ Атагян (на-
учный руководитель стар-
ший преподаватель А. В. 
Чухнов); 3-е место – На-
талья Нощенко, Людмила 
Демидюк (научный ру-
ководитель доцент Е. А. 
Оксанич), Жанна Багмут 
(научный руководитель 
доцент И. А. Бабалыкова). 
Победителям  вручены ди-
пломы и ценные подарки.

Подводя итоги сту-
денческой научной кон-
ференции, заведующий 
кафедрой теории бухгал-
терского учета профессор 
Ю. И. Сигидов поздравил 
всех с успешно проведен-
ным мероприятием и по-
желал дальнейших науч-
ных и творческих успехов.

        Ирина Кучма,
  студентка 4-го курса

       учетно-финансового 
факультета

Отечественная история
На факультете управления прошла конференция, по-

священная 1150-летней годовщине образования Рос-
сийского государства. Тема была весьма животрепещу-
щей – «Спорные проблемы отечественной истории».

Участники конференции, студенты 1-го курса, под ру-
ководством преподавателя истории О. И. Кожуры пы-
тались разобраться в особо важных вопросах, касаю-
щихся становления  великого государства – Руси. Они 
узнали много нового и интересного. Возможно, некото-
рые даже пересмотрели свое отношение к отечествен-
ной истории. 

 Анна Дзина,
студентка 1-го курса

факультета управления, 
слушатель отделения 
журналистики ФОПа 

Встреча за круглым столом  
По инициативе главы 

Ленинградского района С. 
В. Гаркуши в станице Ле-
нинградской состоялась 
встреча руководителей 
сельхозпредприятий  с 
деканом факультета меха-
низации КубГАУ С. М. Си-
доренко и заведующими 
кафедрами этого факуль-
тета.

Я, выпускник универси-
тета, побывал на ней. Мне 
очень понравилась идея 
главы нашего района ор-
ганизовать такую встре-
чу.   Во-первых, я,  как и 
многие другие участники, 
встретился вновь с пре-
подавателями, которые 
учили нас в КубГАУ. Во-
вторых, хорошо, что не 
надо кого-то специально 
искать – ученые сами при-
ехали к нам. 

А главное, некоторые 
идеи заведующих  кафе-
драми Г. Г. Маслова, Е. И. 
Трубилина и В. В. Абаева 
будут обязательно вопло-
щены в жизнь в нашем 
хозяйстве. Например, си-
стема подготовки выпуск-
ников   КубГАУ  через про-
изводственные практики 
под конкретное рабочее 

место. Очень интересна  
идея создания мини-ма-
стерской,  которая позво-
лила бы не покупать до-
рогие узлы и механизмы, 
а собирать их самим. Ин-
тересна и идея межрайон-
ной МТС о работе студен-
тов мехфака на хлебных 
полях ленинградцев.  

«Круглый стол», на 
мой взгляд, стал первым 
шагом в конструктивном 
сотрудничестве предпри-
ятий нашего района с фа-
культетом механизации 
КубГАУ.
    

В. Гукалов,
 главный агроном 

ОАО «Заветы Ильича»,
  депутат Совета 

МО Ленинградский район,
выпускник агрономического 

факультета КубГАУ

диционной культуры в со-
циально-экономическом 
развитии Краснодарского 
края и страны. Были рас-
смотрены вопросы соци-
ально-экономического по-
ложения молодежи.

По итогам конферен-
ции ее участники были 
награждены грамотами, а 
также была принята резо-
люция.



В этот день мы все спешили на КВН. Тема   игры – «С 
днем рождения, КВН!». Актовый зал, и без того уже за-
битый, пополнялся и пополнялся новыми болельщика-
ми. Несомненно, кавээнщики очень волновались, ведь 
большинство из них были первокурсники.

Играли шесть команд. Среди них была и команда на-
шего факультета «Дети капитана Рафика». Команды со-
ревновались в трех конкурсах: визитная карточка «Кто 
куда, а мы на днюху!», разминка «Что подарить?» и кон-
курс одной песни. Все шутки оценивались строгим, но 
справедливым жюри, во главе которого была В. А. Па-
старнак, декан факультета общественных профессий. 

Посмотреть на своих преемников пришли и быва-
лые кавээнщики с разных факультетов. Самой, на мой 
взгляд, энергичной группой поддержки были наши 
управленцы. По итогам первого конкурса фаворитами 
стали команды электрофака и управления.

В упорной борьбе на первое место вышли наши горячо 
любимые управленцы. С чем мы их и поздравляем!

Юлия Черепкова, 
студентка 1-го курса 

факультета управления,
слушатель отделения журналистики 

ФОПа

Студент, ЗАЖИГАЙ!

Мы  – первые!

Изгиб гитары желтой 
Галина Михайловна 

была немного взволнова-
на: ее студенты решили 
провести вечер бардов-
ской песни. Такое  меро-
приятие в общежитии № 
2, где она работает ко-
мендантом, проводилось 
впервые. Решила помочь 
им. Сама когда-то была 
студенткой, тоже ходила в 
горы, пела песни у костра 
под гитару.  

В назначенный час го-
сти и выступающие со-
брались в уютной комнате 
студсовета. Многие приш-
ли со своими гитарами.

Организатор вечера 
третьекурсница Юля Ма-
лютина пригласила в го-
сти не только студентов 
из соседнего общежи-
тия, но и преподавателей 

университета – любите-
лей бардовской песни. 
Ей хотелось, чтобы все 
остались довольны. Юля 
была ведущей концерта 
и исполнительницей пе-
сен. Она туристка и сту-
денческий корреспондент 
вузовской газеты. Пишет о 
горах, куда часто ходит со 
своими друзьями-туриста-
ми из клуба «Вертикаль». 
С ней всегда гитара. Со-
бравшись у костра, ребя-
та поют под ее аккомпане-
мент. 

– Начинаем вечер бар-
довской песни, – объяви-
ла Юля.– Будем петь о Ро-
дине, о любви, о горах.

 Сначала она прочитала 
стихи, а потом спела под 
гитару. Вместе с Настей 
Тимофеевой они испол-

нили песню 
об алых па-
русах. Гита-
ра пошла по 
кругу. Пели 
девчонки и 
мальчишки: 
Катя  Сер-
д е ш н о в а , 
Р а д м и р 
Абельдинов, 
Катя Шасти-
на и другие. 
Гости с удо-
вольствием 
слушали и 
подпевали. 

Игорь Ко-
пытков про-
должил  кон-

цертную программу всем 
известной песней: 
Изгиб гитары желтой 
      ты обнимешь нежно,
Струна осколком эха 
     пронзит тугую высь.
Качнется купол неба,
    большой
       и звездно-снежный…
Как здорово, что все мы
      здесь сегодня 
                     собрались!..
Все собравшиеся под-

хватили известную песню 
Олега Митяева. 

Это было здорово! Здо-
рово, что на факультете  
водоснабжения, водоот-
ведения и сельскохозяй-
ственной мелиорации  так 
много ребят, поющих под 
гитару. Здорово, что они 
собрались вместе. Здоро-
во, что все пели. Однако 
самое удивительное было 
впереди.

Взяв свою гитару, на 
импровизированную сце-
ну вышел преподаватель 
этого факультета – про-
фессор кафедры гидрав-
лики и сельскохозяйствен-
ного водоснабжения Иван 
Никифорович Папенко. Он 
запел:

Если  друг  оказался 
вдруг
   И не друг, и не враг, 
                               а так…
Эту песню тоже подхва-

тили все. Ее ведь знают не 
только туристы. Владимир 
Высоцкий воспел в ней на-
стоящую дружбу. И поют 
ее  люди всех поколений.

Иван Никифорович по-
корил студентов  и гостей 
не только приятным и 
сильным голосом, но и ре-
пертуаром, исполнив мно-
го песен. Оказывается, он  
ровесник Краснодарского 
края. Дружит с гитарой со 
студенческих лет, поет  в 
кругу друзей. А теперь вот 
и в кругу своих студентов.

Полные впечатлений ис-
полнители песен и гости 
расходились. Все были 
в хорошем настроении. 
Самодеятельный концерт 
бардовской песни, органи-
зованный Юлей, удался. 
Галина Михайловна тоже 
была счастлива. 
 Андрей Дрючин,

студент 2-го курса 
инженерно-строительного 

факультета,
слушатель 

отделения журналистики
ФОПаТеатральная  прогулка 

Группа студентов из театрального кружка ФОПа по-
сетила театр драмы. Они побывали на двух спекта-
клях: «Панночка» – по мотивам советского кинофильма 
«Вий» и «Покровские ворота». 

 «Покровские ворота» – премьерный спектакль. В нем 
участвовала и преподаватель кружка Татьяна Григо-
рьевна. Она играла великолепно. Ее героиня – добрая 
тетушка главного героя Константина, который находит-
ся в поисках себя, своей второй половинки и дает со-
веты соседям, как себя вести. Все они живут в одном 
доме, общаются между собой. Главные герои одеты в 
костюмы 50-х годов ХХ века. 

Спектакль всем очень понравился. 
Я считаю, что когда смотришь на игру хороших акте-

ров, то сам чему- то у них учишься. Пусть даже ты не 
актер. Считаю также, что современной молодежи не-
обходимо чаще ходить в театры, чтобы приобщаться к 
культуре и искусству. 

Анна Шеметова, 
студентка 2-го курса

юридического факультета,
слушатель отделения журналистики

 ФОПа

– Вы подселяетесь в  комнату 544 в общежитие № 
13 к двум    старшекурсницам, – сказал Дмитрий Ми-
хайлович Горлов.
Из уст заместителя декана факультета управле-

ния  эти  слова  прозвучали  для  меня  как  приговор.  Я 
слышала,  что  лучше  жить  со  своими  однокурсника-
ми.  Так  как  мы  одного  возраста  и  у  нас  одинаковые 
интересы. 31 августа после оглашения «приговора» 
мы с родителями отправились на осмотр моего ново-
го дома. Не буду скрывать, я была очень расстроена. 
Мое  напряжение  передалось  и  родителям. Никто  не 
знал, что нас ждет.
Радовал  меня  один  факт:  мой  лучший  школьный 

друг,  будущий  эколог,  будет  жить  в  одном  со  мной 
общежитии. Все-таки родной человек  рядышком. 
Подойдя к двери, я боялась ее открыть. Но малень-

кая уютная комнатка с красными обоями, старатель-

но наклеенными девчонками, необычная расстановка 
мебели, телевизор меня порадовали. А после того, как 
девчонки заехали и разложили свои вещи, комната во-
обще приобрела обжитой вид.
Мои соседи по комнате оказались со всех сторон по-

ложительными. Карина учится на 2-м курсе того же 
факультета, что и я. Вика – студентка 3-го курса и 
по совместительству теперь уже моя лучшая подру-
га. Спустя два месяца я абсолютно не ощущаю себя 
лишней и чужой в окружении старших девчонок.
Говорят, женской дружбы не бывает. Но я утверж-

даю обратное. Такую соседку, как моя, еще поискать 
надо:  она  и  с  учебой  поможет,  и  советом  спасет,  и 
обедом вкусным накормит. 
  Сейчас мне  кажется,  что мы  –  одна  семья  и  всю 

жизнь живем вместе.

Юлия Черепкова,
студентка 1-го курса

факультета управления,
 слушатель отделения журналистики ФОПа

Мы – одна семья

В 1755 году императрица Елиза-
вета Петровна подписала указ «Об 
учреждении Московского универси-
тета», и 25 января по новому сти-
лю (12 января по старому стилю) 
стал официальным университет-
ским днем. С тех пор святая Тати-
ана считается покровительницей 
студентов.

Студенческая братия и по сей день 
весело отмечает свой праздник.

Интересен факт из истории – в 
XIX веке квартальные даже чрез-
вычайно нетрезвых студентов не 
трогали. А ежели и приближались, 
то козыряли и осведомлялись: «Не 
нуждается ли господин студент в 
помощи?».
С праздником, дорогие студенты!

13 января – День российской печати

От всей души поздравляем с этим праздником всех корреспондентов нашей газеты!
Желаем творческого вдохновения, новых идей, удачи и счастья в личной жизни!

Редакция газеты
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Для чего 
я хожу в горы

Горы... Такое простое и 
в то же время такое емкое 
слово. Они таят в себе кра-
соту и опасность, притяги-
вают как магнит и отталки-
вают губительной силой. 
Горы не любят трусости, 
лжи и страха. Там ты на-
стоящий, ты не можешь 
надеть маску обыденно-
сти и играть по правилам, 
которые тебе диктуют. 
Горы вселяют страх и от-
вагу. Это величественные 
стражи, хранящие тайны 
тысячелетней истории.

Для чего я хожу в горы? 
Ответ прост: чтобы по-
знать себя. Зачастую че-
ловек, живя в окружении 
материальных благ, за-
бывает об истинной сво-

В футбол играют… девчонки
Футбол, как известно, 

мужской вид спорта. А в 
нашем университете есть 
не только мужская, но и 
женская сборная команда 
по футболу. 

Нам, четырнадцати сту-
денткам университета, 
выпала ответственная 
миссия – защищать честь 
родного  вуза в столь не-
привычном виде спорта 
– женском футболе. Для 
этого необходимо не толь-
ко регулярное посещение 
учебных занятий, но и уси-
ленные тренировки и до-
полнительные нагрузки.

Тот, кто говорит, что фут-
бол – это не женский вид 
спорта, глубоко заблуж-
дается. Нашей сборной 
удалось доказать обрат-
ное. Под руководством 
опытного  тренера ма-
стера спорта СССР В. Ю. 
Лемиша и благодаря на-

шему общему огромному 
желанию и стремлению к 
победе команда КубГАУ в 
игровом сезоне 2011/12 гг. 
на очередной универсиа-
де Кубани среди высших 
учебных заведений края 
заняла почетное 3-е ме-
сто.

Нашими соперницами 
были представительни-
цы престижных вузов - 
КГУФКСТ,  КубГУ, КубГТУ,  
КубГМУ  и другие сборные 
команды. Даже страх пе-
ред профессиональными 
игроками, входящими в 
состав женской сборной 
края «Кубаночки», не вы-
бил нас из колеи, а наобо-
рот сплотил команду. 

Слезы радости на гла-
зах, море эмоций и пози-
тива, гордость, что смогли 
превозмочь боль и личные 
страхи, – это лишь малая 
часть того, что испытали 

мы на церемонии торже-
ственного вручения меда-
лей, кубков и грамот. Мы 
смогли пополнить копилку 
наград КубГАУ и внесли 
свой, пусть и не очень зна-
чительный, вклад в исто-
рию родного вуза. Для 
многих из нас футбол стал 
не просто игрой – он стал 
образом жизни, стимулом 
двигаться только вперед, 
бороться и никогда не сда-
ваться. 

Сейчас зима. Скоро 
начнутся новые соревно-
вания. Нам снова нужно 
будет прыгнуть выше го-
ловы, превозмочь боль 
и постараться поднять 
планку побед, чтобы дока-
зать, что наш вуз –самый 
лучший во всех сферах  
деятельности. 

Мария Березина,
студентка  4-го курса

факультета
 плодоовощеводства 
и виноградарства,

ей сущности. В горах все 
иначе. Там есть ты, у тебя  
есть цель, рюкзак, верев-
ка и маршрут, по которому 
предстоит идти к верши-
не. Там ты действительно 

Цените мир
Мизантроп – это чело-

век, который избегает об-
щества людей. Он нелю-
дим, страдает от этого или 
наоборот наслаждается. 

Меня до глубины души 
беспокоит и даже пугает 
то, что в последнее вре-
мя мизантропия среди нас 
растет и даже становится 
обыденностью. 

Я искренне верю, что 
внутри каждого человека 
живет чудесное существо, 
готовое вырваться наружу, 
сломав все стереотипы. 

Что мешает нам улыбнуть-
ся новому дню, увидеть 
красоту не материальную, 
дающую лишь временное 
удовлетворение, а духов-
ную, которая умиротворя-
ет? Можно просто позво-
нить друзьям. Без дела. 
Без повода. Наконец, за-
метить, какие необычайно 
красивые листья лежат у 
нас под ногами, а капли 
дождя так восхитительны 
и прохладны!  Это ли не 
счастье?

Но нет. Нам проще за-
крыться в себе, показы-
вая этим колоссальную 

слабость, выражать не-
гатив и недовольство по 
поводу всего, причинять 
боль окружающим, прось-
бу о прощении считать 
для себя унижением. 

Люди! Цените жизнь, 
окружающий вас мир, до-
рогих людей, чтобы в один 
прекрасный момент не 
остаться в одиночестве, 
которое будет угнетать. 
Живите, а не существуйте!

Кристина Морозова,
студентка 2-го курса

факультета 
защиты растений,

слушатель отделения 
журналистики 

Вкус жизни 
Написание   статьи можно сравнить 

с приготовлением пищи.
Берешь идею, мысли, промываешь 

их под ледяной водой реальности, 
просушиваешь, шинкуешь адекват-
ностью, а затем смешиваешь в неза-
полненном пространстве сознания в 
собственной голове.

Затем начинается самое интерес-
ное – процесс возникновения завязки 
текста. Ставишь его на огонь своего 
восприятия. Делаешь посильнее – 
чтобы все нагрелось и раскрылись все 
стороны составных частей. 

Все эти ингредиенты начинают ва-
риться, процесс доходит до кипения. 
Все кипит и выдает разные фокусы, 
оригинальное видение ситуации и по-
степенно преобразовывается в логич-

ные мысли. Потом потихоньку успокаивает-
ся. 

Затем мы добавляем специй в виде раз-
ных слухов – они не помешают, нужно только 
знать меру. Обязательно бросаем немного 
разных метафор,  солим, перчим аллегори-
ями и на выходе делаем последние штрихи 
– добавляем соус, совсем немного сарказма 
для поднятия настроения, делаем исправле-
ния, дополнения в виде разных оборотов и 
подаем на стол читателю в свежем номере 
газеты.

Юлия Антоненко,
студентка 4-го курса

факультета финансы и кредит,
слушатель отделения журналистики

поймешь, кто ты, чего ты 
стоишь, для чего живешь 
и чего хочешь. 

Я восхищаюсь притяга-
тельной силой гор! Поко-
рив очередной перевал, 
пройдя категорийный по-
ход, обретаешь новые 
силы для покорения   жиз-
ненных вершин.   И в этом, 
как я думаю, есть красота 
и счастье. 

Юлия Малютина,
студентка 3-го курса

факультета  водоснабжения 
и водоотведения,

наш студкор

Как организовать свой день
Часто приходится слы-

шать от молодых людей: 
«Я ничего не успеваю», 
«Мне еще столько надо 
сделать, а времени уже 
не осталось».  А в конце 
дня они бывают сильно 
разочарованы тем, что не 
выполнили и половины за-
думанного. 

Я и мои знакомые тоже 
неоднократно  сталкива-
лись с такой проблемой. 
Но мы нашли выход. И 
сейчас я хочу поделиться 
с вами личным опытом, 
который поможет вам ор-
ганизовать свой день и не 

жалеть о потерянном вре-
мени.

Для того чтобы грамот-
но распоряжаться своим 
временем, нужно сначала 
четко определить план 
действий на день. 

Лучше планировать 
письменно. Если задача 
выполнена, вы сможете 
поставить напротив запи-
си галочку. Когда дости-
гаешь желаемого резуль-
тата, становится приятно. 
Это хорошая мотивация 
для самосовершенство-
вания.

Определите, какие дела 

нужно сделать в первую 
очередь, а какие могут по-
дождать. 

Прикиньте максималь-
ное количество времени 
для выполнения каждой 
задачи.  Непредвиденных 
ситуаций много, мало ли 
где придется задержать-
ся, поэтому не старайтесь 
расписать все поминут-
но. Так вы будете только 
больше суетиться и рас-
страиваться. 

Проверьте спланиро-
ванный день. Возможно, 
в вашем расписании оста-
лись свободные  проме-

жутки времени, которые 
можно эффективно ис-
пользовать.

И главное, не забывай-
те об отдыхе. Оставляйте 
в своем графике минуты 
для себя, для общения с 
близкими. Если вы силь-
но устанете, то и ваш труд 
плодов не принесет.

Нужно уметь снимать 
стресс и развлекаться, 
чтобы на следующий день 
просыпаться  с новыми си-
лами для новых дел.

Валентина Свиридова,
                   студентка 5-го курса
        юридического факультета, 

                            наш студкор

Сады в горах
В Абинском районе есть хозяйство, расположенное в 

предгорной зоне края, сумевшее в трудные для страны 
годы не только выстоять, но и добиться высоких показа-
телей по сбору урожая. 

Кафедрой плодоводства под руководством профессо-
ра В. В. Чекрыгина при поддержке декана факультета 
плодо-овощеводства и виноградарства С. М. Горлова 
была организована поездка студентов группы ПВ-0904 
в КСП «Светлогорское» Абинского района. 

По прибытии на место нашему взору открылись бо-
лее 1500 гектаров садовых угодий, расположенных на 
склонах гор. Они завораживали своей красотой. Целью 
нашей поездки было изучение  биологических особен-
ностей и оценка вкусовых качеств яблок, выращивае-
мых в промышленных садах хозяйства. 

Мы увидели сады яблонь, слив и опытные участки 
кафедры плодоводства по изучению влияния подвоев 
на продуктивность разных сортов яблонь. На практике 
узнали, как производят разбивку участка для закладки 
сада, новые направления в обрезке деревьев, дерно-
во-перегнойную систему содержания почвы в между-
рядьях. Нам показали уплотненные посадки, которые 
ускоряют плодоношение, сады на капельном орошении.

Это хозяйство уникально еще и тем, что в сложных, 
даже немыслимых климатических условиях, при много-
образии почвенных разностей и предгорного рельефа 
удается получать высокие урожаи плодов отличного 
товарного качества, способные соперничать на рынке с 
другими  передовыми хозяйствами края.  КСП «Светло-
горское» ежегодно поставляет на отечественный рынок 
востребованный, а главное, качественный товар. 

Завершилась наша экскурсия на сортировочном пун-
кте, где сорок сортировщиц ежедневно трудятся, чтобы 
люди могли своевременно  получать вкусную продукцию 
не только в любом уголке края, но и за его пределами.

В этой поездке мы смогли закрепить теоретические 
знания по плодоводству, получить практические на-
выки, пополнить свой багаж знаний. Для нас, будущих 
ученых-агрономов, практика – это залог нашего разви-
тия, а следовательно, и развития Краснодарского края 
в целом. 

Мария Березина, 
Анастасия Шаталова,
студентки 4-го курса

факультета 
плодоовощеводства и виноградарства 
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Кафедре  электротехники, теплотехники 
и возобновляемых источников энергии – 60 лет

Отделение электрифи-
кации сельского хозяй-
ства в составе Кубанского 
сельскохозяйственного 
института было открыто 
в 1950 году при факуль-
тете механизации. Через 
два года, в 1952 году, для 
обучения студентов ин-
женерных факультетов и 

проведения научных ис-
следований в области 
сельской электрификации 
Кубани была открыта ка-
федра электротехники.

Основателем кафедры 
и заведующим почти 25 
лет был замечательный 
педагог и прекрасный ор-
ганизатор В. Н. Шмаков, 
который пользовался 
огромным авторитетом у 
преподавателей и студен-
тов института. Он сумел 
создать сплоченный кол-
лектив единомышленни-
ков, который прокладывал 
дорогу к электротехниче-
ским знаниям будущим 
инженерам. В те годы на 

кафедре работали А. Г. 
Абрамов, В. С. Змитро-
вич, Л. А. Ильина, В. К. Ка-
пленко, А. В. Статва, В. С. 
Фришман. 

Кафедра во главе с В. 
Н. Шмаковым стала ини-
циатором восстановления 
в институте подготовки 
инженеров-электриков. 

Изучив потребности Крас-
нодарского края и других 
районов Северного Кав-
каза в специалистах этого 
профиля, кафедра про-
явила настойчивость в во-
просе организации в КСХИ 
факультета электрифика-
ции сельского хозяйства.

В последующие годы 
кафедру возглавляли про-
фессора Б. К. Цыганков 
(1976 – 1999 гг.), В. В. Тро-
пин (1999 – 2003 гг.), О. В. 
Григораш (с 2003 гг.).

Дальнейшее развитие 
кафедры неразрывно свя-
зано с именами доцентов 
С. В. Бурлина, В. К. Ка-
пленко, Ю. В. Лихачева, Ю. 

Н. Новикова, И. Г. Рубана, 
старших преподавателей 
Л. А. Ильиной, С. П. Вик-
торова, О. В. Новокреще-
нова, В. И. Червенко, стар-
шего научного сотрудника 
С. З. Эвентова, ассистен-
та В. И. Помазанова.

Успешному учебному 
процессу во многом спо-
собствовала хорошая 
материально-техниче -
ская база и инициатив-
ная ответственная работа 
учебно-вспомогательного 
состава: заведующих ла-
бораториями И. С. Коч-
кина, А. И. Донцова, В. И. 
Дубровского, учебного ма-
стера Л. П. Клещеновой. 

В 2009 г. кафедру тео-
ретической и общей элек-
тротехники объединили 
с кафедрой энергетики и 
возобновляемых источ-
ников энергии. Кафедра 
получила название элек-
тротехники, теплотехники 
и возобновляемых источ-
ников энергии (ЭТ и ВИЭ). 
Руководит кафедрой про-
фессор О. В. Григораш.

Кафедрой энергетики в 
разные годы заведовали 
В. Б. Зайцев, П. Ф. Бо-
рисков, В. В. Анищенко, В. 
К. Андрейчук, А. В. Богдан. 

В работе двух объеди-
ненных кафедр в преды-
дущие годы активно уча-
ствовали В. А. Афанасьев, 
С. Г. Бабаева, А. И. Бог-
дан, Р. В. Бороздин, А. С. 
Зайцев, Е. А. Кузнецов, 
Д. В. Лебедев, О. П. Лукья-
ненко, Т. П. Малимонова, 
Г. И. Мезенцев, С. Т. Мель-
ников, В. В. Новоселов, Д. 
А. Нормов, Ю. М. Осад-
чий, С. В. Оськин, Г. П. 
Перекотий,  Е. И. Полубей, 
А. В. Савенко, Е. П. Само-
родов, А. В. Терещенко, А. 
Н. Трубин, Т. И. Хамула, В. 
Д. Фетисов, Е. Е. Чеснюк. 

Большое внимание па-
триотическому воспита-

нию молодежи уделяли 
ветераны кафедры, участ-
ники Великой Отечествен-
ной войны  доценты Олег 
Павлович Атяскин, Вла-
димир Кузьмич Капленко, 
учебный мастер Иван Сте-
панович Кочкин.

В настоящее время на 
кафедре ЭТ и ВИЭ рабо-
тают 11 кандидатов тех-
нических наук, обучают-
ся более 4500 студентов 
семи инженерных факуль-
тетов университета по 20 
дисциплинам специалите-
та, бакалавриата и маги-
стратуры.

Повышению качества 
подготовки специалистов, 
развитию творческого 
мышления студентов спо-
собствует высокий уро-
вень учебной и методи-
ческой работы кафедры. 
Преподаватели кафедры 
стремятся систематиче-
ски совершенствовать 
содержание и методику 
проведения учебных заня-
тий, широко использовать 
мультимедийные средства 
и современные инноваци-
онные методики обучения 
и контроля качества зна-
ний студентов с исполь-
зованием программных 
тестовых заданий.

Результаты учебно-ме-
тодической работы кафе-
дры за последние 10 лет 
отражены в семи учебни-
ках, более чем 50 учеб-
ных, учебно-методических 
пособиях и методических 
указаниях. 

Основной вклад в со-
держание учебников внес-
ли профессора Р. А. Амер-
ханов, О. В. Григораш. 
Инициативно и продуктив-
но развивают учебно-ме-
тодическое обеспечение 
дисциплин профессора А. 
В. Богдан, Б. К. Цыганков, 
К. А. Гарькавый, доцен-
ты П. М. Харченко и А. А. 

Шевченко, старший препо-
даватель А. Е. Усков. 

Большое внимание уде-
ляется развитию матери-
ально-технической базы. 
Оборудованы восемь 
учебных и одна научно-ис-
следовательская лабора-
тории, оснащенные более 
чем 500 единицами спе-
циального оборудования, 
макетами и стендами, со-
временными измеритель-
ными приборами, в том 
числе 92 лабораторными 
установками, 20 персо-
нальными компьютерами. 

Большинство учебных 
стендов, лабораторных 
установок, оригинальных 
по замыслу и исполнению, 
были выполнены с участи-
ем студентов.  

Кафедра внесла боль-
шой вклад в подготовку 
специалистов по агроин-

женерным специально-
стям для сельскохозяй-
ственного производства. 
За время существования 
на кафедре прошли обу-
чение более чем 150 ты-
сяч студентов очной и за-
очной форм обучения.

По результатам научных 
исследований за послед-
ние 10 лет защищены три 
докторские и 12 кандидат-
ских диссертаций.

Профессорско-препо-
давательским составом 
опубликовано более 1800 
научных работ, в  том чис-
ле 16 монографий и свы-
ше 400 статей в изданиях, 
рекомендованных ВАК. 
Получено 422 авторских 
свидетельства СССР и па-
тента РФ. 

Р. Амерханов,
Б. Цыганков,

профессора кафедры 
электротехники, 

теплотехники и ВИЭ

Почетный строитель

Если бы в системе об-
разования давали воин-
ские звания, на погонах 
Б. Н. Пономаренко, кан-
дидата технических наук, 
профессора инженерно-
строительного факультета 

нашего универ-
ситета, были бы 
звезды никак не 
меньше гене-
ральских. 

В 17 лет он 
добровольцем 
ушел на фронт. 
Принимал уча-
стие в боях в 
Крыму и на Се-
верном Кавказе. 

После оконча-
ния Ростовско-
го инженерно-
строительного 
института на-
чал трудовую 
деятельность 
по восстанов-

лению разрушенного во-
йной хозяйства мастером 
на стройках Армавира, 
затем работал в Ялте, Се-
вастополе, Симферополе, 
Ленинграде, Пензе.

Будучи секретарем 

Краснодарского крайкома 
КПСС, руководил строи-
тельной отраслью края. 

Борис Николаевич – ла-
уреат Государственной 
премии СССР. На протя-
жении  многолетней тру-
довой деятельности был 
удостоен самых высоких 
наград, отмечен многими 
знаками и орденами. Ему 
присвоены самые почет-
ные звания. Он автор бо-
лее 30 монографий и книг.

Борис Николаевич – та-
лантливый строитель, ко-
торый умеет подбирать, 
воспитывать и рациональ-
но расставлять кадры на 
ответственных участках 
работы. Благодаря ему и 
под его непосредственным 
руководством на Кубани 
построены миллионы ква-
дратных метров жилья и 
многочисленные объекты 
соцкультбыта. Наиболее 
крупные из них – завод 
испытательных машин, 
электротехнический завод 
и комбинат искусственной 
резины в Армавире, сана-
торий «Россия» в Ялте, 

заводы оборонного значе-
ния «Сатурн» и «Каскад» 
в Краснодаре, целлюлоз-
но-картонный комбинат в 
Майкопе, Краснодарский 
химический завод в Бело-
реченске, Краснодарское 
водохранилище. 

Борис Николаевич стал 
примером и учителем для 
целого поколения студен-
тов и строителей, да и не 
только для них. 

25 декабря профессор 
отметил свой день рож-
дения. От лица студенче-
ской молодежи хотелось 
бы направить ему самые 
искренние поздравления и 
напомнить, что многие его 
выпускники помнят его, 
трудясь на просторах на-
шей большой страны. 

От всей души желаем 
Борису Николаевичу креп-
кого здоровья, огромной 
радости, успехов во всех 
начинаниях, благополучия 
и счастья!

Кристина Вертикова, 
магистр факультета

 финансы и кредит 

информация от 15 января 2013 г.
Федеральное государственное образовательное учреждение

 высшего профессионального образования

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава:  
ДЕКАНА факультетов: агрохимии и почвоведения; защи-

ты растений;

ПРОФЕССОРОВ кафедр: архитектуры; виноградарства;
ДОЦЕНТОВ кафедр: органической и физколлоидной 

химии; тракторов, автомобилей и технической механики; 
экономики и внешнеэкономической деятельности; плодо-
водства; гидравлики и с.-х. водоснабжения; 

СТАРШИХ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ кафедр: статистики и 
прикладной математики; высшей математики; землеустрой-
ства и земельного кадастра; финансов;

АССИСТЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ кафедр: 
технологии хранения и переработки растениеводческой 
продукции; биотехнологии, биохимии и биофизики; тех-
нологии животноводства; экономической теории, фитопа-
тологии, энтомологии и защиты растений; землеустройства 
и земельного кадастра.

С условиями конкурса можно ознакомиться в отделе ка-
дров (тел. 221-58-72). Срок подачи документов на конкурс 

– месяц со дня опубликования объявления.
Документы подавать на имя ректора университета 

по адресу: 
350044,  г. Краснодар, ул. Калинина, 13. Отдел кадров 

(ауд. 422).



Последние месяцы 
прошедшего года в на-
шем вузе были богаты на 
спортивные события.

В конце ноября завер-
шились традиционные 
спортивные игры перво-
курсников. С каждым 
годом спортивные игры 
первокурсников приоб-

ретают все более массо-
вый характер.

В соревнованиях 2012 
года приняли участие 
1990 студентов с восем-
надцати факультетов 
университета. Самыми 
многочисленными были 
состязания по кроссу, в 
них участвовали 560 че-
ловек, и армспорту – 158 
человек.

Соревнования продли-
лись ровно месяц, в те-
чение которого были 
выявлены сильнейшие в 
одиннадцати видах про-
граммы. В первой группе 
с убедительным отрывом 
победила команда юри-
дического факультета, 
которая завоевала 26 оч-
ков, команда факультета 
энергетики и электри-
фикации заняла второе 
место – 38 очков, третье 
присуждено команде 

агрономического факуль-
тета – 42 очка. 

Во второй группе пер-
венствовала команда 
факультета водохозяй-
ственного строительства 
(53 очка), второе  место 
заняла команда факуль-
тета механизации (78 
очков) и третье – факуль-

тета налоги и налогоо-
бложение (80 очков).

Спортивные игры пер-
вокурсников явились 
серьезной пробой сил 
для молодых студентов, 
результаты которых по-
могут оптимальным об-
разом укомплектовать 
команды факультетов 
для участия в старто-
вавшей 3 декабря XLVII 
спартакиаде Кубанского 
ГАУ.

Параллельно спор-
тсмены и сборные коман-
ды нашего университета 
принимают участие в 
краевых и всероссийских 
турнирах по разным ви-
дам спорта. В конце но-
ября после двухлетнего 
перерыва возобновился 
некогда традиционный 
фестиваль игровых ви-
дов спорта среди высших 
учебных заведений горо-

да. Он проводится в рам-
ках целевой программы 
«Развитие физической 
культуры и спорта в му-
ниципальном образова-
нии город Краснодар». 

Соревнования откры-
лись 20 ноября триум-
фом нашей сборной по 
мини-футболу. Под ру-
ководством Владислава 
Юрьевича Лемиша наша 
мужская команда заняла 
первое место. Для этого 
ей пришлось обыграть 
победителей прошло-
годней универсиады Ку-
бани, бронзовых призе-

ров первенства Европы 
среди студентов команду 
Кубанского госуниверси-
тета и сильную команду 
университета физкуль-
туры.

Вторые места заняли 
мужская и женская ко-
манды по настольному 
теннису. Наши мастера 
пинг-понга пропустили 
вперед только специ-
алистов из университета 

физкультуры. По сло-
вам тренера Владимира 
Викторовича Ильина, 
команды сыграли ров-
но, но еще есть резервы 
как в техническом, так и 
в тактическом плане, и 
на предстоящей универ-
сиаде Кубани можно бо-
роться за самые высокие 
места.

Баскетбольные коман-
ды вступили в борьбу 
за награды 17 декабря, 
набрав форму участием 
в Студенческой баскет-
больной лиге России и 
чемпионате Краснодар-
ского края.

На прошедшем в го-
роде-герое Волгограде 
в конце ноября первен-
стве ЮФО России по 
плаванию студент перво-
го курса юридического 
факультета Богдан Тка-
ченко впервые выпол-
нил норматив мастера 
спорта России, показав 
на дистанции 50 метров 
брассом результат 28.81 
секунды. А спустя месяц 
на первенстве России 
среди юниоров улучшил 
свой личный рекорд до 
28.18 секунды, установив 
при этом рекорд Красно-
дарского края.  Поздрав-
ляем Богдана и его тре-
нера Юрия Борисовича 
Никульшина с успехом!

Н.Тищенко,
преподаватель 

кафедры физвоспитания
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Завершение 
спортивного года 

Виктор Васильевич КОРОЛЕВ     
Сергей Андреевич МОСКВИТИН     
Виктор Георгиевич СМАГИН     
Тамара Яковлевна КАЛЮЖНАЯ     
Людмила Сергеевна ЕМБУЛАЕВА     
Виктор Васильевич ПОПОВ     
Лариса Сергеевна ГРИГОРАШ     
Юрий Дмитриевич СЕВЕРИН     
Иван Никифорович ПАПЕНКО     
Лариса Олеговна ВЕЛИКАНОВА     
Георгий Александрович АРШИНОВ     
Ольга Дмитриевна СЕМЕНИХИНА     
Сергей Анатольевич ЧЕРКАСОВ     
Александр Александрович БОЧКОВ     
Елена Юрьевна ЛИБИНА     
Татьяна Ивановна ПАХОМОВА     
Ирина Юльевна СУЧКОВА     
Григорий Анатольевич МАНТУЛ     
Виктор Петрович СОКИРКО 

Наши юбиляры

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«Если есть на земле 
рай, то это Краснодарский 
край!» – гласят туристи-
ческий рекламный ролик 
и некоторые передачи 
КВН. И, надо сказать, это 
утверждение недалеко 
от истины. Кубань – бла-
годатный край, плодо-
родные земли которого 
омываются водами трех 
морей – Черного, Азов-
ского и рукотворного Ку-
банского (так теперь на-
зывают Краснодарское 
водохранилище). Здесь 
лучшие в мире чернозе-
мы, позволяющие полу-
чать на  опытных полях 
и делянках урожай 100 и 
более центнеров с гекта-
ра высококачественной 
кубанской пшеницы, ржи, 
элитных сортов риса.

Такие курорты, как Сочи, 
Анапа, Геленджик, Ейск, 
Горячий Ключ, известны 
не только россиянам, но и 
далеко за пределами на-
шей Родины. Кроме обще-
известных курортов есть 
на Кубани и такие места, 
которые мало известны 
широкой публике, однако 
могут удовлетворить вкус 
ценителей и любителей 
«тихого» отдыха наедине 
с природой. Одним из та-
ких мест является городок 
Хадыженск, что примерно 
в 100 км от Краснодара.

 Необыкновенно кра-
сивые тихие места, по-
крытые горными лесами, 
богатые грибами, фунду-
ком, кизилом, земляникой, 
малиной, лесной грушей и 
другими прелестями. До-
бавьте к этому чистейшие 
родники и чудные водопа-
ды. Но и это еще не все. 
На территории этого ре-
гиона сосредоточено 14 
источников полезнейших 
минеральных вод, в том 
числе таких, как йодо-
бромные минеральные 

воды типа Арзни, Боржо-
ми.

Неплохо зная Черно-
морское побережье Гру-
зии и Кубани, побывав на 
пляжах Ялты, Севастопо-
ля, Одессы, смею утверж-
дать, что самая чистая 
вода в Черном море на 
пространстве от Батуми 
до Одессы – в районе ку-
банского поселка Джанхот 
(вблизи Геленджика), где 
горно-морской климат, ре-
ликтовые вековые сосны в 
сочетании с чистым возду-
хом и прозрачной морской 
водой – идеальное место 
для отдыха и лечения мно-
гих заболеваний. Не зря 
здесь еще в начале про-
шлого века выдающийся 
писатель В. Г. Короленко 
построил для своего тяже-
лобольного брата и других 
родственников дачу.

А теперь спустимся с 
красивых гор на благодат-
ную землю Краснодара 
образца 1957 года.

Краснодар 1957 года –
это город-сад, утопающий 
в зелени деревьев и цве-
тов. Это фруктово-ягод-
ный и овощной рай, где 
вдоль улиц и тротуаров 
буквально под ногами ва-
ляются жердели (абрико-
сы), вишни, алыча, ябло-
ки, то есть так называемая 
падалица, которую никто 
не спешил убирать. И 
только самые «продви-
нутые» жители города 
делали из всего этого ве-
ликолепия прекрасные на-
ливки и настойки, превос-
ходный самогон.

Сюда после успешного 
окончания средней школы 
я приехал поступать на 
факультет механизации 
Кубанского сельхозинсти-
тута (КСХИ).

 (Продолжение следует.)
Борис Заркуа, 

выпускник 
факультета механизации

1962 года

Встреча 
с заслуженными людьми

На факультете водохо-
зяйственного строитель-
ства была организована 
встреча заслуженных ин-
женеров-строителей со 
студентами 1-го курса. 
Инициатором ее был де-
кан В. Т. Ткаченко. 

Будущие строители с 
интересом слушали вете-
ранов, отдавших многие 
годы любимой профессии.

Первым выступил А. 
А. Маслов, заслуженный 
строитель России, канди-
дат экономических наук, 
участвовавший в строи-
тельстве объектов нашего 

университета. На данный 
момент он является пред-
седателем Фонда соци-
альной поддержки ветера-
нов-строителей Кубани.

Затем слово дали Л. М. 
Зубкову, почетному стро-
ителю России, ЮФО и 
Кубани. Он поразил нас 
рассказом о специфике и 
тонкостях нашей будущей 
профессии.

Далее в беседу вступил 
А. Я. Тихонов, заслужен-
ный строитель Кубани, по-
четный строитель России. 
Завершило встречу высту-
пление инженера-строи-

теля В. А. Михайлюка. Все 
они принимали участие 
в строительстве многих 
объектов города Красно-
дара и края.

Для нас, студентов-
первокурсников, встреча 
была очень интересной и 
познавательной.  Мы по-
няли, каких профессио-
нальных высот можно до-

биться в любимом деле, 
но для этого нужно добро-
совестно и настойчиво 
учиться.  

Наталья Ересько,
студентка 1-го курса

факультета 
водохозяйственного 

строительства,
слушатель 

отделения журналистики
ФОПа

Мои студенческие годы
1. Рай на земле
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Встреча в «Казачьей гостиной»
В рамках заседания со-

вета интернациональной 
дружбы университета 18 
декабря в молодежном 
центре «Синтез» Кубан-
ского ГАУ прошла «Каза-
чья гостиная», посвящен-
ная истории становления 

кубанского казачества. В 
мероприятии участвовали 
деканы, заместители де-
канов, старшие кураторы, 
сотрудники международ-
ного отдела управления 

научно-информационно-
го обеспечения универ-
ситета, представители 
центра психологической 
поддержки студентов, сту-
денты – всего более 130 
человек.

«Гостиную» посетили 

председатель совета ста-
риков Кубанского казачье-
го войска П. З. Фролов, 
советник атамана Кубан-
ского казачьего войска 
Р. Ю. Мартыненко, атаман 

Прикубанского ка-
зачьего общества 
С. А. Лоскутов, 
атаман хуторского 
казачьего обще-
ства «Северо-За-
падный курень» 
И. В. Шумаков, 
п р ед с та в и тел и 
Клуба интернаци-
ональной дружбы 
города Красно-
дара, казаки по-
четного казачьего 
караула, ансамбль 
народной песни 
«Млада». 

С приветствен-
ными словами 
к собравшимся 
обратились про-
ректор по воспи-

тательной работе Г. Г. Со-
лошенко и проректор 
по международным и 
внешним связям КубГАУ  
Т. Н. Полутина, атаман ху-
торского казачьего обще-
ства «Северо-Западный 
курень» И. В. Шумаков и 
председатель городского 
клуба интернациональной 
дружбы А. Хаммаш, кото-
рый подарил совету ин-
тернациональной дружбы 
Кубанского ГАУ памятный 
фотоальбом.

Гостей встретили чаем 
с баранками, на руку им 
привязали яркие ленты, 
и студентка факультета 
ветеринарной медицины 
Юлианна Сергеева рас-
сказала гостям об исто-
рии переселения казаков, 
возникновении хуторов и 
куреней на Кубани и Та-
мани, решении казаков 
начать строительство Ека-
теринодара с места Крас-
ный Кут (ныне ул. Ставро-
польская, 2). 

Председатель совета 
стариков Кубанского каза-
чьего войска П. З. Фролов 
поведал всем о традици-
ях и обрядах казаков, по-
дарил нашему вузу свою 
книгу о кубанском каза-
честве. Советник атама-
на Кубанского казачьего 

войска Р. Ю. Мартынен-
ко рассказал о воинской 
службе, а казаки почетно-
го караула нашего города 
продемонстрировали свое 
умение владеть шашкой. 

Следующая часть меро-
приятия была посвящена 
казачьим играм «Руче-
ек», «Передай подкову», 
которые сопровождались 
веселыми казачьими пес-
нями в исполнении вузов-
ского ансамбля «Млада». 

Гостей угощали казачьи-
ми лакомствами – хворо-
стом, узваром и горячим 
чаем из самых настоящих 
самоваров, который сту-
денты-сидовцы приготови-
ли сами при спонсорской 
поддержке Прикубанского 
казачьего общества и фа-
культета налоги и налого-
обложение.

По мнению участников 
и гостей, встреча получи-
лась познавательной, ве-
селой и очень «вкусной». 
Огромная благодарность 
всем, кто помогал подраз-
делению воспитательной 
работы в организации ме-
роприятия.

До новых встреч!

И. Колесникова,
зампроректора

Мелодия  сердца

Он появился на сцене 
и начал петь. У меня, как 
и у многих присутствую-
щих в зале, мурашки по-
бежали по коже. Чистый, 
сильный и проникновен-
ный голос Дмитрия Довы-
скиба, студента 4-го курса 
факультета энергетики и 
электрификации, никого 
не мог оставить равно-
душным. Мне захотелось 
взять у него интервью, и я 
подошла после концерта. 

– Здравствуй, Дмитрий. 

Как давно ты радуешь 
слушателей своими 
выступлениями? Кто 
открыл для тебя мир  
сцены? – спросила я.

–  Пою уже 11 лет. 
Как-то  еще в школе 
к нам пришла  вели-
колепная преподава-
тельница Светлана Ва-
лентиновна Телик. Она 
предложила мне петь в  
школьном хоре. И мне 
понравилось. Вскоре я 
стал его солистом.

Передо мной был 
галантный молодой 

человек с хорошими ма-
нерами. Он участвовал 
во многих конкурсах не 
только в Краснодаре, но и 
в своем родном Майкопе, 
занимал призовые места, 
защищая честь своего 
факультета и универси-
тета. А в нашем вузе ни 
один концерт не проходит 
без его выступления.

– Дмитрий, как много 
времени уходит у тебя на 
занятия вокалом?

– В последние полгода 
я стал уделять занятиям 
больше времени. Быва-
ло, что проводил за репе-
тициями по шесть часов, 
пока не садился голос. 
Но это стоило того. Мое 
исполнительское мастер-
ство растет, и я очень это-
му рад. 

– А какие эмоции ты 
испытываешь, выходя на 
сцену?

– Колоссальное  удо-
вольствие. Находясь на 
сцене, люблю смотреть 
в зал. Люблю дарить лю-
дям радость. И, конечно, 
слышать аплодисменты. 
Зрители очень помогают 
мне при выступлении. 
Ведь я пою для них. 

– Скажи, есть ли у тебя 
какие-либо ритуалы или 
приметы перед выходом 
на сцену?

– Ты знаешь, нет. Все, 
что мне нужно, это под-
держка зрителей и их хо-
рошее настроение.

– А кто помогает тебе 
выбирать репертуар?

– Чаще всего сам. Но и 
семья помогает. Они под-
держивают меня во всех 
начинаниях, являются 
первыми зрителями. А 

мама – это мой идейный 
вдохновитель.

– Какую музыку ты 
предпочитаешь?

– Я меломан. Слушаю 
все от классики до тя-
желого рока. Зависит от 
настроения. Меня часто 
можно видеть в наушни-
ках. Если не пою, то слу-
шаю музыку. Она занима-
ет важное место в моей 
жизни.

– А хотел бы ты связать 
свою жизнь со сценой?

– Да, конечно. К этому и 
стремлюсь. Мне нравится 
профессия, на которую я 
сейчас учусь. Но я твор-
ческий человек, и меня 
тянет на сцену.

Беседовать с Дмитрием 
было одно удовольствие. 
Он охотно отвечал на все 
вопросы, улыбался и рас-
полагал к себе. Мы, цени-
тели его таланта, желаем 
ему занять достойное 
место на звездном олим-
пе и, конечно, творческих 
успехов. 

Мария Тарасенко,
    студентка 2-го курса

       факультета 
финансы и кредит,

                    наш студкор

На острове Новая Гвинея

Случилось мне, выпуск-
нику Кубанского госагроу-
ниверситета, побывать в 
далекой стране – Папуа 
Новой Гвинее. Было это 
летом 2012 года. За время 
пребывания там с участ-
никами нашей экспедиции 
приключилось множество 
историй. Об одной из них 
я хочу рассказать.

Обычный ходовой день 
был близок к завершению, 
и мы высматривали место 
для ночлега. Шли под па-
русом вдоль острова Но-
вая Гвинея – это основной 
остров государства, или 
«главная земля» (main 
land), как говорит здешний 
люд.  

Прошлой ночью мы 
причаливали к устью не-
большого ручья, распо-
ложившегося на прямой 
береговой линии. Бросили 
якорь с носа, а корму дву-
мя швартовыми канатами 
закрепили за деревья на 
берегу. В итоге волны при-
боя били по судну и об-
лизывали палубу. 

В этот раз нашли бухту, с 
востока закрытую неболь-
шим коралловым рифом. 
Когда мы подходили к бе-
регу, там уже собралась 
кучка людей. В основном 
это были дети. Закрепив 
судно кормой к берегу, а 
носом в океан, мы начали 
разговор с собравшимися 
людьми.  

Все они местные, из 
двух ближайших дере-

В феврале 2011 года стартовала кругос-
ветная научно-спортивная экспедиция «Ог-
ненный пояс Земли». Ее руководитель – Кон-
стантин Сергеевич Мержоев, кубанский 
путешественник, собрал команду.    Костяк 
команды составляют исключительно уро-
женцы Кубани: Константин Мержоев – руко-
водитель, Илья Семенов – реммастер, Ни-
колай Коваленко – хронометрист, Алексей 
Казаченко – завхоз. Маршрут экспедиции про-
легает по следующим странам: США, Канада, 
Мексика, Чили, Аргентина, Новая Зеландия, 
Австралия, Папуа Новая Гвинея, Индонезия, 
Филиппины, Япония, Россия. Во время экс-
педиции к команде присоединялись  и другие 
любители путешествий. Среди них выпуск-
ник нашего университета Андрей Еньшин. 

Сегодня он  начинает рассказ о своих впе-
чатлениях.

вень. Первая деревня, ко-
торая называлась OruOru, 
представляла собой всего 
три дома, занимаемых 
одной семьей. Нам «по-
счастливилось» встать в 
50 метрах от нее. 

 Из второй деревни, на-
селение которой было 
значительно больше, при-
бежала гурьба детишек и 
пара взрослых. Они инте-
ресовались, кто мы такие 
и откуда прибыли. Когда 
мы сказали, что русские, 
они сильно удивились, так 
как не знали, где находит-
ся Россия. Пришлось не-
сти атлас, приобретенный 
капитаном судна еще на 
австралийской барахолке. 
Мы в свою очередь спра-
шивали, чем они питают-
ся, где берут воду и на ка-
ком языке говорят.

(Продолжение следует.) 

Андрей Еньшин, 
выпускник факультета 

прикладной информатики 
2010 года


